
搞旅游不能老在门票上打主意

□本报评论员 石念军

今年“五一”，很多出游
的人们又要多花钱了。据报
道，随着国家发改委规定的
旅游景区票价3年一调整的
第二个“三年解禁”期的到
来，全国部分景区门票近期
已经开始上调。而据统计，未
来数月内，全国将有超过20

个知名景区门票涨价，涨幅
从20%到60%不等。

又是涨价。自“黄金周”
政策执行以来，国内旅游景
区门票的连番上涨，早已让
人无从计数。相对记忆犹新
的是，几乎每逢涨价，普遍的
社会舆论都是好一番口诛笔
伐。叹只叹，无论舆论怎样评
弹，门票价格的上涨态势始
终未见逆转。

为什么舆论汹汹却叫停
不了景区涨价？原因不外乎
以下几点。首先，在旅游逐渐
成为公众普遍认可的一种休
闲方式时，以唯一性为特质
的有限旅游资源，实际决定

了 公 众 很 难 做 到“ 用 脚 投
票”。比如张家界、九寨沟，若
说“愿来不来”，简直就是抬
杠。其次，门票收入在很大程
度上是景区运营方和政府主
管部门共享的利益板块，局
部利益一旦结盟，公众若要
撼动断非易事。

不对等的力量对比一方
面导致景区价格连番上涨，
另一方面公众也只能被动接
受。原本就带有极强的公共
属性，依托自然景观或历史
文化等既有公共资源而成的
旅游景区，就此成为伤及公

共利益的经营项目。
纵观旅游市场上的一些

著名景区其实不难发现，名
山大川也好，历史名人故居
也罢，绝大多数都应该是中
华民族全民共享的自然与社
会历史文化资源。随着市场
经济的发展，一些地方政府
以市场的方式运营管理一些
名胜古迹资源，从保护自然
环境挖掘历史资源的角度
看，本无可厚非。但打着保护
的幌子，以公共资源谋利，实
际上已经把公共资源变成了
部门禁脔。

其实，国家发改委推行
的旅游景区票价“三年一调
整”的限制性政策，以及公益
性景区的涨价听证制度，都
是对公众权利的确认和保
护。但听证制度在操作中往
往是“只听不证”，“旅游景区
门票价格的调整频次不低于
3年”实际落入“三年必涨”怪
圈，既有事实清晰表明，一旦
旅游景区和旅游管理部门达
成利益结盟，社会舆论对景
区涨价行为的影响几无实
效。这就是为什么舆论连连
喊打，门票却节节上涨。

公众舆论拦不住景区涨
价的冲动，地方政府当有作
为。众所周知，旅游产业的特
性决定了，门票收入在整个
产业链条中只占到很小的比
重，旅游业对地方经济发展
的推动更多是通过“吃住行
游购娱”的整体旅游经济链
条实现。因此，超越主管部
门的局部利益，站在地方发
展的高度上关切景区门票
上涨行为，不仅是政府部门
对民意的积极呼应，也是对
地方发展的良性规划与调
控。
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不是他们智商有多高，
也不是揭露者多么无能，而
是一个强大的体制在保护
他们。

——— 北京社科院研究
员金灿谈论谢亚龙南勇案
件。

去中西部地区、边远地
区、基层就业的毕业生 ,由
于环境中高素质人才少,其
人力资本很容易贬值。因
此 ,应该给予他们“人力资
本保值收入”作为补偿。同
时,应减少地区间劳动力市
场的流动障碍,为毕业生到
中西部地区、基层地区就业
创造宽松的外部环境。

——— 北京大学教授岳
昌君说。

当今之世，统一的高考
已经没有必要，而统一的公务
员考试，却是当务之急。建立
这样一个制度，其实并不难。

——— 人民大学教授张
鸣说。

以前我们是厅级，但到
部里、省里办事，很多部门
都不把我们放在眼里，导致
很多事情难办；后来，是国
家考虑到某种现实，才把这
30多所名校领导集体提升
了级别。

——— 华中科技大学校
长李培根说。

我开会时经常发现，10

个发言者里前9个都是官
员，最后上来一个企业家。
而企业家说的是，“前面几
位领导的讲话，我们回去一
定好好学习。”

——— 经济学家许小年
说。

■本版投稿信箱：

qilupinglun@sina.com

用皮革废料制食用明胶的
工艺方法早在1991年就申请了
专利，到现在已整整21年。26日
下午，国家知识产权局相关负责
人表示，国家知识产权局受理过
10件利用皮革废料提取食用明
胶的相关专利申请，其中2件曾
获得批准，但均已失效，目前没
有处于有效状态的相关专利。

(据4月27日新华社电)

济南的福音

编辑：
您好！
《齐鲁晚报》4月27日的

报道《断航16年，小清河后天
起迎客》，读来令人振奋、格
外亲切！笔者是土生土长的老
济南人，对小清河沿岸的华
山、药山等被誉为“齐烟九点”
的多个山头，有着深厚的感
情，曾经多次游览。此次小清
河顺利通航，无疑将串起一
条景观带。这不只是济南人的
福音，更可进一步提升我们

美丽泉城的知名度！所以很
值得期待！

读者：张家善

“阶梯电价”三个问题

编辑：
你好！
看了近期关于“阶梯电

价”的报道，笔者以为，需要
关注三个问题，一是充分体
现“第一阶梯”电量的普惠
性。先前国家发改委表示阶
梯电价要保证80%的家庭不
增加电费支出，这个不能被
利益部门突破，否则便有“变

相涨价”的嫌疑。二是应实行
季节性阶梯电价。我国黄河
以南地区冬天没有暖气，夏
天炎热，主要靠空调等电器
取暖或降温，这是刚性需求。
三是阶梯电价应具有一定弹
性。目前我国发电企业中75%

是火电厂，而火电厂80%以上
的成本是煤炭消耗，电煤是
市场价，近几年有涨有跌，或
高或低，因此电价就不该是
铁板一块，只涨不降，只能调
高不能调低，政府部门应根
据市场煤炭价格定期核准发
电成本，适时调整电价，这应
成为电价改革的一个亮点。

读者：尹卫国

不要太心急

编辑：
你好！
《齐鲁晚报》4月27日报

道，省城济南经十路启动禁
停试验。我认为，既然是试
验，最终禁停是否会成为趋
势，要以试验的效果为主要
指标。

按说“各行其道”是理想
化的交通状况，但是也要看
到目前的城市基础建设与车
辆保有数量并不配套，很多
沿街单位甚至公务机关都没
有停车场地。市民送孩子上

学或去政府部门办事等，因
为找不到停车位往往要开出
很远，来回既不方便，事实上
也增加了交通压力。虽然路
边停车挤占了非机动车的空
间，但这也是目前的无奈，这
些问题需要在发展中逐步解
决。随着城市的发展，一些新
型楼宇和地下停车场越来越
多，路边停车难会逐渐得到
解决。我们现在有了好的目
标，但未必要一步到位。一切
都要以实践为判断标准。

读者：李波
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超越主管部门的局部利益，站在地方发展的高度上关切景区门票上涨行为，不仅是政府部门对民意的积极呼应，也是对对地方发
展的良性规划与调控。
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